
 

言辞温和，决策果敢：阿里巴

巴集团董事局主席兼首席执行

官张勇访谈录 
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阿里巴巴集团从最初诞生在公寓内的初创公司，到发展成为全球电子

商务巨头，富有远见的创始人马云多数时候都站在台前，现任董事局主席

兼首席执行官张勇亦带领公司取得了许多颠覆性的成就。两人的性格看上

去迥然不同——马云活力四射，张勇则沉稳内敛。2018 年，当马云宣布

张勇将于 2019 年 9 月接替自己出任公司董事局主席时，这一差异引起

了外界的关注。 

张勇——阿里巴巴集团董事局主席兼首席执行官 

张勇在阿里巴巴的花名是“逍遥子”，迄今仍然隐于幕后。但他对创

新的直觉非常敏锐，阿里巴巴于 2017 年一跃成为全球最有价值的电子商

务公司就印证了这一点。 

张勇的创新举动包括推出阿里巴巴一年一度的 24 小时促销活动，也

就是众所周知的“双 11 全球购物狂欢节”（简称“双 11”）。他还率先推

动阿里巴巴成为移动优先公司：目前阿里巴巴中国电商网站上超过 90% 

的销售在移动设备上完成。此外，这位上海人还推动盒马鲜生食品商店诞

生，盒马鲜生结合了生鲜的高端店内体验、快捷的电子商务上门送货服务

和机器人餐厅[1]。 

下文是整理后的双方访谈实录。 

多样化的消费者 

Daniel Zipser：您觉得中国消费者比较显著的特点是什么？这些特点
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在发生什么变化？ 

张勇：我们从自己的数字平台可以看出，中国的消费者非常多样化。

由于互联网的普及，他们很清楚国内以及全球的流行趋势。同时他们还拥

有很强大的主见。比如，Z 世代并不单纯地迷信所谓的大品牌，他们更喜

欢独特的东西，喜欢自己这一代出现的新品牌。这是他们的生活方式（中

很重要的一部分）。他们还有一个重要特点，就是更愿意消费。中国因作为

一个高储蓄率社会而知名，但年轻一代更愿意通过消费来提升生活方式。

这意味着存在巨大的机遇。 

Daniel Zipser：说到消费支出，每年 11 月 11 日的线上购物节，也

就是双11的交易总额（GMV） 2018 年达到了 300 亿美元。起初在 2009 

年推出这个活动时，您的愿景是什么？ 

张勇：天猫商城现在是世界上最大的线上 B2C 平台，但在当时，和

淘宝网相比，它的规模还很小。所以，我们就想让更多的人记住我们。当

时我们想的是把天猫的所有商家聚集起来，共同举办一个活动，大家一起

为共同的客户提供最好的服务和产品。但我们怎么也没想到，10 年后它会

发展得如此盛大。这真正反映出了生态系统的力量。 

但您要问我当初的愿景，我只能说它来自一个想法：“怎么能让人们

记住我们？”和“怎么才能生存下去？”从这个想法出发，我们开始尝试

新事物。往后，我们也将继续着意创新。我们不仅要推动线上销售，还要

改变线下实体店。双 11 是消费者的节日，他们既寻求线上体验，也寻求线
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下体验。这一趋势显而易见，也是我们追寻的目标。我们会继续将双 11 打

造为一年之中最棒的消费者节日。 

技术创新 

Daniel Zipser：请详细谈谈阿里巴巴的创新和技术，尤其是人工智能 

（AI） 的角色。 

张勇：我们一直在尝试新事物，一直在创新服务，并运用技术为消费

者提供全新体验。比如，中国人目前大多已经习惯于移动支付所带来的便

利，因此我们致力于推广人脸识别技术，将其应用于数字支付。反馈显示，

年轻的中国消费者很喜欢由此带来的便利，这是一种非常棒的消费体验。 

我们已经致力投入人工智能很多年。但说实话，我们之前并没有意识

到自己在做的就是人工智能。我们是一家靠数据驱动的公司。我们从用户

和商家的真实行为数据中创造价值；数据是推动我们平台发展的燃料，帮

助商家更好地服务他们的客户。这就是我们的逻辑，长期以来我们就是这

么做的。 

技术和数据是推动整个企业发展的动力，不仅在销售和平台方面如此，

在后端、客户服务等其他领域也是如此。这是我们的运作方式。因此，当

别人说起人工智能（Artificial Intelligence，AI），我们会笑，因为对我们

来说 AI 就是“阿里智能”（Alibaba intelligence），数据和技术就是我

们一切的源动力。 
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让天下没有难做的生意 

Daniel Zipser：阿里巴巴的目标是什么？如何通过你们的商业模式实

现这些目标？ 

张勇：阿里巴巴从创立之初就是一家由使命和愿景驱动的公司。马云

和其他 17 位早期联合创始人一起制定了一项伟大的使命：让天下没有难

做的生意。我们的使命驱动了我们的企业战略：为我们的商业合作伙伴赋

能。 

尽管我们的业务一直在发展，但使命始终不变。举例来说，我们不仅

帮助大品牌和零售商，也会帮助中小企业成长。我们相信小即是美，我们

想帮助那些新的企业和创业者，让他们更加成功。这是我们一直坚持的理

念。在这个数字时代，当我们在讲阿里巴巴的未来时，我们关注的其实是

如何帮助业务合作伙伴成功地实现数字化转型，而不是如何让自己变得更

强大。如果小企业能够更快、更健康地发展，将会造福整个社会。 

随着中国经济向消费驱动型经济转型，阿里巴巴在了解消费者不断变

化的需求方面存在巨大的机会。我们可以帮助全世界和中国产生连接，让

贸易变得更轻松，帮助它们进入世界上最大的消费市场。 

领导与决策 

Daniel Zipser：人们总是说您沉稳保守、言辞温和、注重细节。作为

领导者，您怎么评价自己？您的领导风格是如何形成的？ 
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张勇：其实我不认为自己保守。大家会这么说，可能因为我是审计师

出身。我总是说，也许我最初入错了行。但很显然，第一份工作给了我很

多机会，让我学到了一些基本技能，并且接触到了许多不同行业的客户。

能进入数字和互联网行业并在阿里巴巴这么出色的公司工作，我觉得自己

很幸运。 

至于我的领导风格，我很好打交道，愿意给人机会，让他们尝试自己

的想法。但决策一旦确定，我的态度就非常坚决。一旦我下定决心，就希

望团队能够坚定执行并拿到切实的成果。正因为这样，阿里巴巴的同事们

总是说我在业务会议上很难搞，因为（在那种情况下）我总想找到问题症

结，然后推动大家前行。 

我的领导风格就是如此。虽然我言辞温和，但决策果敢。我认为，（对

领导者来说）最重要的是带领整个团队向前。他们需要一个方向，还需要

明确的指示。即使决策可能并不完美，领导者也必须拍板。同时，我也在

努力向我们的年轻人学习，那些 90 后、95 后们。学习他们的生活方式

和喜好能给我带来很多新想法，激发创新。 

Daniel Zipser：在制定比较艰难的决策时，有多大程度是靠直觉，多

大程度靠数据分析？ 

张勇：都有。我们的优势在于拥有海量数据，我的团队每天都会提供

非常出色的日常分析报告。但作为领导者，你必须能看到别人看不到的，

归根结底，你要能够聚焦于客户的痛点。 

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_33808


